
Dimanche 11 février 2024 

Thionville 

Esto mihi 

 

Prélude 

Accueil 

La grâce et la paix nous sont données de la part de notre Seigneur Jésus-Christ Amen 
 

Soyez les bienvenus ce matin pour célébrer ensemble notre Seigneur. 
 

Nous sommes aujourd’hui le dimanche appelé Esto mihi ou encore Quinquagésime. 

Esto mihi in Deum protectorem : c’est du latin, c’est l’héritage qui nous est resté lorsque 

nous étions encore catholiques et ce n’est rien d’autre que la traduction du psaume de ce 

dimanche, le psaume 31 : « sois pour moi un Dieu protecteur. » 

Quinquagésime nous indique que nous sommes à près d’une cinquantaine de jour de pâques. 

Ce dimanche a une place importante dans l’année liturgique puisque c’est le dernier 

dimanche avant le temps du carême, à partir de mercredi, mercredi des cendres, nous entrons 

dans ce temps que nous appelons aussi le temps de la passion du Christ. 
 

Le thème donc de ce dimanche est : ‘en route vers la croix’ 

C’est une préparation à entrer dans la passion du Christ 
 

Ecoutez le mot d’ordre de cette célébration : Luc 18,31 

« Voici que nous montons à Jérusalem et que va s’accomplir tout ce que les prophètes ont 

écrit au sujet du Fils de l’homme » 

Prions 

Seigneur, dans la passion de Jésus, dans sa mort et sa résurrection, tu nous as révélé ton 

amour. C’est un mystère pour nous et pour le monde. Un mystère difficile à comprendre et 

même parfois difficile à accepter. Nous sommes rassemblés ce matin pour qu’un peu plus tu 

nous prépares à ta volonté et que tu nous ouvres à ce mystère. Nous nous confions à toi, nous 

remettons notre vie entre tes mains. Amen 
 

Cantique : A Dieu soit la gloire Arc 277 1-2 
 

Psaume 31  

Seigneur j’ai fait de toi mon refuge 

Que je ne sois pas déçu ! Libère moi par ta justice. 

Qu’ils sont grands, les bienfaits que tu réserves à ceux qui te craignent ! 

Tu les accordes à ceux dont tu es le refuge, devant tout le monde. 

Tu les caches là où se cache ta face. Loin des intrigues des hommes. 

Tu les mets à l’abri. 

Béni soit le Seigneur car sa fidélité a fait pour moi un miracle… 

Moi, désemparé je disais : « je suis exclu de ta vue » 

Mais tu as entendu ma voix suppliante quand j’ai crié vers toi. 
 

Aimez le Seigneur, vous tous ses fidèles ! 

Le, Seigneur préserve les croyants, mais à l’arrogant il rend largement la monnaie de leur 

pièce. 

Vous tous qui comptez sur le Seigneur ressaisissez-vous et reprenez courage. 
 

Magnifique est le Seigneur Arc 174 1-2 



Demande de pardon : 

Devant toi Seigneur nous sommes sans crainte 

C’est pourquoi nous voici avec les mains ouvertes 

Comme des enfants qui viennent dire : „vois ce que nous avons fait, ce n’est pas ce que nous 

voulions ! “ 

Nous voici en totale confiance 

Parce que tu nous aimes 

Et quand on aime on regarde au-delà de ce qui défigure. 
 

Enlève nos masques Seigneur 

Pose-les loin de nous n’en tiens pas compte 

Regarde uniquement notre visage 

Donne-nous ton pardon 

Afin que dans notre vie se reflète la lumière de ton visage. 

Aie pitié de nous 
 

Arc 429 C’est vers toi que je me tourne 1-2  
 

Jésus dit: je vous laisse la paix, je vous donne ma paix. Je ne vous la donne pas comme le 

monde la donne. Que votre cœur ne se trouble pas. 

Par son pardon Dieu vous donne un cœur nouveau, il vous rend libre. 
 

Arc 431 Pour inventer la liberté 1-3 
 

Seigneur notre Dieu nous recherchons ton amour et ta gloire. Donne-nous de les reconnaitre 

dans les paroles et dans les actes de notre Seigneur Jésus-Christ. 

Rends nous capable de l’adorer, de l’écouter et de le suivre, afin que nos vies entières 

rendent gloire à son nom. Nous te le demandons au nom de Jésus Christ notre Seigneur et 

sauveur. Amen 
 

Lectures : 
 

1 cor 13, 1-13  

1 Quand je parlerais les langues des hommes et des anges, si je n'ai pas l'amour, je suis du 

bronze qui résonne ou une cymbale qui retentit.  

2 Et quand j'aurais (le don) de prophétie, la science de tous les mystères et toute la 

connaissance, quand j'aurais même toute la foi jusqu'à transporter des montagnes, si je n'ai 

pas l'amour, je ne suis rien.  

3 Et quand je distribuerais tous mes biens pour la nourriture (des pauvres), quand je livrerais 

même mon corps pour être brûlé, si je n'ai pas l'amour, cela ne me sert de rien.   

4 L'amour est patient, l'amour est serviable, il n'est pas envieux ; l'amour ne se vante pas, il 

ne s'enfle pas d'orgueil,  

5 il ne fait rien de malhonnête, il ne cherche pas son intérêt, il ne s'irrite pas, il ne médite pas 

le mal,  

6 il ne se réjouit pas de l'injustice, mais il se réjouit de la vérité ;  

7 il pardonne tout, il croit tout, il espère tout, il supporte tout.   

8 L'amour ne succombe jamais. Que ce soient les prophéties, elles seront abolies ; les 

langues, elles cesseront ; la connaissance, elle sera abolie.  

9 Car c'est partiellement que nous connaissons ; c'est partiellement que nous prophétisons ;  

10 mais quand ce qui est parfait sera venu, ce qui est partiel sera aboli.  

https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/13/1/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/13/2/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/13/3/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/13/4/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/13/5/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/13/6/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/13/7/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/13/8/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/13/9/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/13/10/Colombe


11 Lorsque j'étais enfant, je parlais comme un enfant, je pensais comme un enfant, je 

raisonnais comme un enfant ; lorsque je suis devenu homme, j'ai aboli ce qui était de l'enfant.  

12 Aujourd'hui nous voyons au moyen d'un miroir, d'une manière confuse, mais alors, nous 

verrons face à face ; aujourd'hui je connais partiellement, mais alors, je connaîtrai comme j'ai 

été connu.   

13 Maintenant donc ces trois choses demeurent : la foi, l'espérance, l'amour ; mais la plus 

grande, c'est l'amour.  
 

Marc 8, 31-38 

31 Il commença alors à leur apprendre qu'il fallait que le Fils de l'homme souffre beaucoup, 

qu'il soit rejeté par les anciens, par les principaux sacrificateurs et par les scribes, qu'il soit 

mis à mort et qu'il ressuscite trois jours après.  

32 Il disait ces paroles ouvertement. Et Pierre le prit à part et se mit à lui faire des reproches.  

33 Mais Jésus se retourna, regarda ses disciples, fit des reproches à Pierre et lui dit : Arrière 

de moi, Satan, car tes pensées ne sont pas celles de Dieu, mais celles des hommes.  

34 Puis il appela la foule avec ses disciples et leur dit : Si quelqu'un veut venir après moi, 

qu'il renonce à lui-même, qu'il se charge de sa croix et qu'il me suive.  

35 Quiconque en effet voudra sauver sa vie la perdra, mais quiconque perdra sa vie à cause 

de moi et de l'Évangile la sauvera.  

36 Et que sert-il à un homme de gagner le monde entier, s'il perd son âme ?  

37 Que donnerait un homme en échange de son âme ?  

38 En effet quiconque aura honte de moi et de mes paroles au milieu de cette génération 

adultère et pécheresse, le Fils de l'homme aussi aura honte de lui, quand il viendra dans la 

gloire de son Père avec les saints anges.  
 

Confession de foi  

Confession de foi écrite par les synodes réformé et luthérien en 2005, en conclusion du 

débat sur le thème : Confesser Jésus-Christ dans une société laïque – Qu'est-ce qui 

fait autorité dans notre vie ? 

Nous croyons en Jésus-Christ : 

Il est venu pour servir et non pas pour être servi.  

Reconnaître son autorité, c’est d’abord accepter de se laisser servir par lui.  

Il nous donne la liberté, la confiance, le courage pour être comme pour agir.  
 

Nous croyons en Jésus-Christ : 

Il nous libère de notre désir d’exister par nous-mêmes ou en fonction des autres 

et de chercher ainsi l’assurance de notre valeur.  

Grâce à son autorité, nous ne sommes plus le centre de nous-mêmes. 

Il donne à notre vie une dignité et une identité que nous n’avons plus à conquérir.  
 

Nous croyons en Jésus-Christ : 

Il a vécu de la parole du Père. 

Son autorité est créatrice et elle nous fait grandir dans notre humanité. 

Son autorité ne contraint pas. 

Elle construit des relations de confiance. 

Elle est crédible et légitime. 

(Pasteur Marcel Manoel, liturgie du culte à l'Oratoire du Louvre du 23 juin 2019)  
 

Cantique :  Arc 427 1-3 Tu me veux à ton service 
 

https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/13/11/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/13/12/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/13/13/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/Marc/8/31/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/Marc/8/32/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/Marc/8/33/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/Marc/8/34/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/Marc/8/35/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/Marc/8/36/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/Marc/8/37/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/Marc/8/38/Colombe


Prédication : Amos 5, 21-24 

Chers frères et sœurs en Christ, 
 

Notre dimanche s’appelle ‘Esto Mihi’ C’est du latin, et nous rappelle qu’il fut un temps, les 

protestants faisaient partis de l’église catholique. Et ont gardé ce qui leur semblait utile pour 

vivre leur foi tout au long de l’année : aussi une partie de l’année liturgique. 

Esto mihi fait référence, comme nous l’avons vu en accueil de ce culte, au Psaume 31 c’est la 

prière du psalmiste, de l’humain à Dieu : « Seigneur, sois pour moi un rocher fortifié, une 

forteresse… » 
 

Et si en cette semaine qui nous ouvre ce mercredi, au temps de la passion du Christ, cette prière 

n’était pas celle des humains à Dieu, mais celle de Dieu aux humains ! 

Et si c’était Dieu qui s’adressait à chacun de nous pour nous prier d’être pour lui ? 

‘O homme ! qui fait l’objet de toute mon attention, sois pour moi !’ 
 

Ecoutons le texte de prédication pour ce dimanche : 
 

Amos 5, 21-24 

Je déteste, je méprise vos pèlerinages, je ne puis sentir vos rassemblements, quand vous faites 

monter vers moi des holocaustes ;  

et dans vos offrandes rien qui ne me plaise ; 

votre sacrifice de bêtes grasses, j’en détourne les yeux ; 

éloigne de moi le brouhaha de vos cantiques,  

le jeu de tes harpes, je ne peux pas l’entendre. 

Mais que le droit jaillisse comme les eaux et la justice comme un torrent intarissable ! 
 

‘O homme ! qui fait l’objet de toute mon attention, sois pour moi !’ 

Eh ben, je peux vous le dire, ce n’est pas gagné ! 
 

Essayons de comprendre le contexte et l’origine de cette parole de Dieu à travers le prophète 

Amos. 
 

Amos est le plus ancien des prophètes dont les actes et les paroles font l’objet d’un livre 

particulier. Il est antérieur à Esaïe et même à Osée. 

Il intervient vers le milieu du 8 siècle avant JC sous le règne de Jéroboam 2 dans le royaume 

du nord et celui d’Ozias dans le royaume de Juda, c’est ce qui est indiqué au ch.1, v.1. 

On peut donc situer son appel prophétique : c’est une période florissante pour le royaume du 

nord, la dernière avant que la région passe sous domination étrangère. Mais la richesse ne 

profite pas à tout le monde, les déséquilibres sociaux s’accentuent. La solidarité fait place à 

l’exploitation du faible par les puissants. La justice nous dit Amos au ch.2,6 est du côté des 

puissants. Par contre au ch 4 on nous fait état de célébrations de cultes splendides qui font la 

fierté de la nation ch .4, 4-5. 
 

Et qu’en est-il des prophètes ? 
 

Les prophètes professionnels sont au service du roi et pensent que ce contexte économique 

favorable les ramène à la période du roi Salomon, ils s’enorgueillissent de toutes ces victoires 

et font offrir à Dieu les plus beaux sacrifices et les plus belles liturgies. 

Amos lui n’en fait pas parti. Il est éleveur de moutons, il vient de Tekoa une région plutôt 

pauvre et il dira lui-même au prêtre Amatsia ch7, 14-15 : « Je ne suis ni prophète, ni fils de 



prophète mais je suis berger et cultive des sycomores. Le Seigneur m’a pris derrière le troupeau 

et le Seigneur m’a dit : Va, prophétise à mon peuple d’Israël » 
 

C’est donc dans cette situation qu’Amos va porter la parole de Dieu au peuple d’Israël. 

Il va dénoncer la prospérité économique et les pratiques religieuses purement formelles. 

« A quoi servent vos belles célébrations si la réussite économique ne profite qu’aux nantis et 

que de plus en plus de personnes s’appauvrissent et qu’elles subissent l’injustice. 
 

Amos prend le parti des petits et interpelle les nantis :  vos célébrations religieuses ne vous 

rapprochent pas de Dieu, au contraire ! Elles sont dénuées d’amour, de bienveillance et de 

justice à l’égard des plus petits.  
 

Chers frères et sœurs en Christ, 

Je retiens de cette parole incisive du prophète Amos que nous ne pouvons pas cloisonner notre 

vie. 

On ne peut pas réserver une vie spirituelle, soit-elle aussi belle et intense à certains moments 

de notre vie et réserver les affaires, le monde, la famille, les loisirs à d’autres moments. 

‘Sois pour moi’ entièrement de telle façon à devenir fort dans la foi et devenir un soutien pour 

d’autres. 

Je ne crois pas que notre texte de ce matin dénonce la beauté des célébrations. 

Je crois plutôt qu’il dénonce le fossé entre les célébrations et le quotidien du peuple d’Israël. 

Entre la vie de prière et les affaires courantes ! 

Il dénonce la schizophrénie spirituelle qui peut en résulter ! 

D’un côté on donne le meilleur, le plus faste et le plus beau à Dieu et d’un autre côté on bafoue 

les droits et la justice des plus faibles ! 
 

Je ne peux pas participer aux plus belles célébrations et ensuite vivre ma vie n’importe 

comment. Et inversement, je ne peux pas faire n’importe quoi dans ma vie et venir et me 

présenter à Dieu comme si de rien n’était ! 
 

Oh homme qui fait l’objet de toute mon attention sois pour moi ! 

Nous faisons l’objet de toute l’attention de Dieu. Et nous ne pouvons pas le berner. 

Nous ne pouvons pas lui faire avaler des couleuvres.  

Combien de fois nous est-il rappelé dans la bible que Dieu nous connait 

Esaïe 43,1 : « Ainsi parle l’Eternel qui t’a créé, je ferai ce que tu me demandes, car tu as trouvé 

grâce à mes yeux et je te connais par ton nom… » 
 

Le Seigneur nous connait et il nous aime aussi. Il entend nos appels et nos demandes et est 

prêt à nous répondre. Si tant est que nous trouvions grâce à ses yeux ! 

Autrement dit, que nous ne fassions pas n’importe quoi ! 

Et la première chose qu’il nous demande c’est d’accepter sa grâce et de vivre dans son alliance. 

Et dans les 10 paroles qu’il a données à Moïse, il nous rappelle en premier qu’il est un Dieu 

jaloux, un Dieu exigeant ! 

La première exigence c’est de lui remettre notre vie entièrement. De lui faire confiance dans 

tous les domaines. Il n’y a pas de chasse gardée ! Il n’y a pas de distinction entre le public et 

le privé. Les affaires pour le public, la spiritualité pour le privé. 

Tu aimeras le seigneur ton Dieu de TOUT ton âme, de TOUTE ta pensée, de TOUTES tes 

forces, de TOUT ton cœur. 

Elle est certainement dérangeante cette exigence. Elle ne nous convient pas, je n’en doute pas. 

Mais elle est une des conditions pour entrer dans son alliance. 



Pas de cloisonnement, pas de schizophrénie ! 

Mais des êtres droits, entiers, entièrement au service de leur Seigneur ! 

Voilà ce qu’il nous faut apprendre aujourd’hui encore ! 

Ne pas donner à Dieu ce qui nous arrange et garder pour nous ce qui nous (ou peut-être qui le) 

dérange ! 
 

Et c’est à ce prix que nous nous engageons dans les œuvres que le Seigneur a préparées pour 

nous (pour citer l’étude biblique de mardi dernier éphésiens 2,10) 
 

Et puis seconde exigence toute aussi globale : ‘ Tu aimeras ton prochain comme toi-même’ 

Dans certains milieu la richesse et la prospérité a pu être interprétée comme une bénédiction 

du Seigneur. Pourquoi pas ! 

Mais je suis très circonspect avec ce genre d’argumentation, parce qu’elle est parfois 

arrangeante !  

Sois aussi une bénédiction aussi pour les autres ! 

Les autres que le Seigneur nous met sur notre route ! 

Pas seulement ceux que nous connaissons et que nous aimons ! 

Les autres qui nous interpellent et qui ont besoin de nous ! 

Les autres, toutes sortes de vies que Dieu a créées et qui font parties de notre environnement 

vital. 

Je ne peux pas vivre ma vie dans l’opulence sans me soucier de ce qui se passe autour de moi 

Je ne peux pas vivre ma vie dans ce monde sans m’évertuer à le transformer par les dons et les 

richesses que Dieu m’a donnés. 
 

Je crois que ce texte du prophète Amos doit nous permettre de réfléchir à ce que signifie cet 

appel de ce dimanche ‘sois pour moi’  
 

Seigneur, sois pour moi ce rocher fort qui me permet de décloisonner sans peur 

Sois pour moi cette forteresse derrière laquelle je peux m’abriter lorsque j’ai du mal à t’ouvrir 

les domaines que je me suis réservés et auxquels que peu de gens n’ont accès. 

Sois pour moi le salut et la paix, fais-moi gouter à cette vraie liberté de te faire régner sur toute 

ma vie afin que je sois entièrement pour toi. Et qu’à travers moi ta justice et le droit coulent 

comme un flot qui ne se tarit jamais ! 
 

Amen 
 

Cantique : Arc 548 Ta nuit sera lumière de midi 1-4  
 

Annonces / offrande/ fil rouge 
 

Prière d’intercession 

Seigneur, en ce temps d’élections dans notre Eglise, nos paroisses cherchent à renouveler leur 

conseil presbytéral. Ce n’est pas toujours facile de trouver des personnes de bonne volonté qui 

acceptent de porter cette tâche et qui acceptent de mettre au service de Dieu leur temps et leur 

énergie pour servir l’Eglise et annoncer ton Evangile. Nous sommes bénis, ici, car tu nous 

offres des hommes et des femmes qui veulent être à ton service. 
 

Alors nous voulons être reconnaissants pour toute personne qui accepte de siéger pour les 6 

prochaines années.  

Merci pour ce vent nouveau qui soufflera dans ton Eglise et qui révèlera de nouvelles 

possibilités. 
 



Merci également pour celles et ceux qui ont été à ton service jusqu’à présent  

Merci pour la fidélité qu’ils ont témoignée. 
 

Merci aussi pour tout ce qu’ils ont aidé à semer et qui germe et pousse et porte ou portera du 

fruit. 
 

Souvent nous nous sentons seuls dans les vastes chantiers, mais là encore nous oublions de 

regarder autour de nous et de voir les mains ouvertes et tendues que tu nous offres. 
 

Aujourd’hui plus que jamais nous réalisons que même si nous nous engageons corps et âmes 

à ton service, tout dépend de toi. C'est toi qui fais germer et lever notre travail à cause de ta 

grande miséricorde, à cause de ta grande fidélité. 
 

C'est la raison pour laquelle nous pouvons te dire dans la paix et la confiance la prière que tu 

nous as apprise / NP 
 

Arc 530 Tous unis dans l’Esprit 1-4 
 

Bénédiction 


